

Road-book « Financements alternatifs de projets locaux »

Vendredi 22 novembre 2013

Vents d'Houyet



Lancée en 2002, l'ASBL Vents d'Houyet a comme premier objectif de construire une éolienne citoyenne en support de son projet d'éco-hameau de Maisoncelles. Au fil du temps, l'association s'est ouverte à un objectif plus ambitieux : l'entrepreneuriat et la finance solidaire. L'ASBL s'appuie sur les marges bénéficiaires liées aux investissements dans l'énergie pour aborder les secteurs de l'éco-construction, du logement, de la culture, de la formation et de l'alimentation.

Les principales réalisations :

- Energies renouvelables : études, financements et mise en service d'éoliennes sous contrôle de coopératives citoyennes autonomes, installation de micro-centrales photovoltaïques.
- Eco-construction : création de Terre-Académie : acquisition foncière de terres agricoles, projets d'éco-quartiers.
- Bio-alimentaire : co-fondateur de la société « 2050 Vue sur mer » (ferme)
- Mobilité : création, avec la commune de Houyet, d'une centrale de mobilité utilisant énergie solaire et véhicules électriques.
- Education et formation : création de l'Académie du Vent pour les enfants de 6 à 12 ans et de Terre Académie, centre de formation aux métiers de l'éco-construction.
- Art et culture : l'orgue éolienne, film et tournesol solaire

Contact : <http://www.vents-houyet.be>

L'Épi lorrain ASBL



L'Épi est une monnaie locale complémentaire à l'euro pour la Lorraine belge et sa proche périphérie.

1 Épi = 1 euro

Elle se présente sous la forme de 5 bons de soutien à l'économie locale ou billets d'une valeur faciale de 1, 5, 10, 20 et 50 Épis.

Contrairement à l'euro qui sert à faire ses courses, à spéculer, ... l'Épi ne sert qu'un seul objectif : les échanges de tous les jours, ceux qui sont essentiels à la vie quotidienne.

Les principaux objectifs de l'ASBL sont :

- De créer une monnaie locale complémentaire à l'euro utilisable par tous ceux qui veulent favoriser l'économie locale, éthique, durable.
- De conscientiser nos concitoyens pour leur expliquer les forces, les faiblesses et les travers du système de l'euro ainsi que les réponses positives que peuvent apporter les monnaies locales.
- D'inviter le gouvernement wallon à s'intéresser aux enjeux des monnaies complémentaires

Contact : <http://www.enepisubonsens.eu>

Videos :

- Description de l'Epi - http://www.enepisubonsens.eu/pages/LEpi_une_monnaie_locale-5987399.html
- Pourquoi l'Epi - http://www.enepisubonsens.eu/pages/LEpi_pourquoi_-5987401.html

Colibris Famenne



« Colibris » est un mouvement de citoyens décidés à construire ensemble une société vraiment écologique et humaine. Ce mouvement est au service de la Transition. C'est bien sûr le cas du Groupe Colibris-Famenne à travers son « marché fermier », la mise en place du premier groupe local à la ferme Marion de la coopérative Foncière « Terre-en-Vue », etc... Il y avait-là tant des producteurs locaux (éleveurs, maraîchers,...) que des consommateurs actifs

dans les deux GAC de la région (Groupement d'Achat Commun, équivalent des AMAP en France), réunis autour de la Charte du Mouvement Colibris.

Plusieurs projets ont vu le jour, ciblant au départ essentiellement l'agro-écologie :

Groupe local "Terre en Vue" : Une trentaine de familles de la région ont acheté collectivement 7 ha de terres nourricières au bénéfice du fermier Marion, éleveur de races rustiques et producteur de viande bio. Ce projet est le tout premier achat en Belgique de la foncière Terre en Vue (inspirée de Terre de Liens en France).

Le Marché Fermier de Colibris-Famenne est une initiative de rencontres et de commercialisation en circuit court par des citoyens producteurs et consommateurs: il a lieu chaque mois dans l'un ou l'autre village de la région.

Atelier de découpe partagé : Projet en cours d'élaboration regroupant plusieurs éleveurs bio locaux afin de valoriser leurs produits dans une filière entièrement bio.

Groupe Consommateurs / Producteurs : Ce groupe regroupe plusieurs maraîchers agro-écologiques locaux et des consommateurs, qui réfléchissent à un système de commercialisation commun de leurs produits.

Co-organisation avec des partenaires culturels, associatifs, agricoles, éducatifs de la région du **Festival "Terre Ferme"**, Festival International du Film sur la Ruralité, avec des conférences, du théâtre-action dans les villages...

Contact : <http://www.colibris-lemouvement.org/>

La Ferme Marion (Wavreille)

Situation : Province: Namur - Commune de Rochefort

Groupe local : 36 Coopérateurs

Porteur de projets: Claudy

Contact : jean.vanderelst@hotmail.com



En 2011-2012, l'ASBL Terre-en-vue a accompagné un premier projet local à Wavreille, dans la région de Rochefort.

Le projet est né de la volonté du groupe d'achat "Colibri-Famenne" de soutenir son agriculteur, Claude Marion, en acquérant collectivement 7,5ha de terres agricoles (prairies), pour lui permettre de développer son projet d'élevage de blondes d'Aquitaine en agriculture biologique.

Le projet a été soutenu par l'ASBL Terre-en-vue et les terres ont été acquises par la coopérative Terre-en-vue le 25 avril 2012, dans le respect de la dynamique locale.

Concrètement, l'ASBL a participé à des réunions du groupe local, a accompagné le projet au niveau des négociations avec le vendeur et a aidé à la rédaction de l'acte de vente.

La Brasserie de la Lesse



En 2010, un groupe d'amis, réunis en confrérie et passionnés de bière, décident de relancer la production de bière dans l'ancienne Brasserie La Rochefortoise fermée depuis 2000.

L'objet principal est la création d'activité et non la recherche du profit maximum. Ils ont donc créé une société coopérative à finalité sociale (Société Coopérative à Responsabilité Limitée à Finalité Sociale, SCRL FS, pour être plus précis), dont la finalité sociale est la relocalisation de l'économie, la création d'activité en milieu rural et l'activité participative. Les associés ne recherchent donc qu'un bénéfice patrimonial limité, et les bénéfices engrangés par la société sont réinvestis dans le projet en vue de poursuivre la finalité sociale.

Avec l'aide de CREDAL, organisme de crédit alternatif, ils ont créé une société coopérative et lancé un appel à coopérateur. Une fois un capital minimum réunis, CREDAL leur a accordé un financement et ils ont pu racheter tout le matériel de l'ancienne brasserie. Installé dans une ancienne étable en location, ce matériel était resté une dizaine d'années à l'arrêt. Après avoir repris la location du bâtiment, nous avons donc passé presque 6 mois à remettre en état et aux normes le bâtiment ainsi que le matériel.

Contact : <http://www.brasserie delalesses.be>